Journée nationale des Autochtones célébrée au Sud-Ouest

Richard Landry

POINTE-de-l'ÉGLISE: La Journée nationale des Autochtones, proclamée par le gouvernement fédéral, a été célébrée par l'Association des Acadiens-Métis Souriquois (AAMS) le 21 juin au Musée acadien de Pubnico-Ouest et au phare de la Pointe-de-l'Église. La journée tombe sur le solstice d'été, jour le plus long et le plus lumineux de l'année.

Leland Surette, directeur spirituel autochtone, a commencé par expliquer la Journée nationale des Autochtones et faire une présentation sur le solstice d'été. La célébration a commencé par une purification par la fumée.

Leland Surette, directeur spirituel autochtone, a commencé par expliquer la Journée nationale des Autochtones et faire une présentation sur le solstice d'été. La célébration a commencé par une purification par la fumée.

À la Pointe-de-l'Église, M. Surette a été présenté par Joseph Jacquard, membre de l'AAMS. Carl Deveau a procédé à la purification de la trentaine de personnes venues souligner l'occasion. Il y avait autant de participants à Pubnico-Ouest. On a ainsi purifié chaque participant au son d'une douzaine de tambours, représentant les battements du cœur.

Le directeur spirituel a ensuite entamé un chant traditionnel mi'kmaq avant de faire circuler une plume d'oiseau et d'inviter les participants à adresser la parole à leur Créateur pour l'occasion.



Le directeur spirituel Leland Surette a procédé aux cérémonies du solstice de l'été. (Photos : Richard Landry)

Leland Surette a déclaré : « Aujourd'hui, nous célébrons la Journée nationale des Autochtones et le solstice d'été. Depuis 1996, notre pays le Canada souligne à l'échelle nationale cette journée du 21 juin, ce qui nous donne une fête nationale pour que nous puissions célébrer notre culture autochtone et nos modes de vie, et pour montrer la fierté dans qui nous sommes. C'est une journée aussi pour célébrer l'héritage unique, les diverses cultures et les grandes contributions des peuples des Premières Nations, les Inuits et les Métis. »

Selon ce dernier, l'été en langue mi'kmaq se dit Nipk et on se trouve dans le mois de Nipniku's qui veut dire la période où les feuilles se forment. « Les Autochtones disent que la période du solstice d'été est le temps des vents du sud, car c'est le vent du sud qui nous amène la chaleur. Nous venons d'entrer dans une période qui nous voit raccourcir le pas, car durant le printemps, il y a tellement d'énergie autour de

nous, avec toute la propagation qui prend place dans les plantes et les animaux. La saison d'été nous donne un temps de calme, de relaxation, de partage et de joie de vivre. C'est dans ce temps que Mère Terre est pleine de forces, de fertilité et d'abondance. C'est la saison qui laisse pousser et murir les fruits et légumes qui ont commencé de pousser au printemps et qui vont nous nourrir pendant la grande période d'hiver. »

Toujours d'après le directeur spirituel, le temps du solstice d'été est le temps de nous remettre sur pieds physiquement, mentalement et spirituellement. « C'est le temps de dire merci au Créateur pour tous les bienfaits que nous recevons, pour les

belles vacances que nous allons prendre, pour la visite, pour le rassemblement des familles les voyages à la plage, le grandrepos, la chaleur du jour, la beauté des arbres et des plantes et toutes les graines que nous allons cueillir. Nous demandons au cher Créateur de nous bénir nous protéger, nous accorder la paix et la grâce dont nous avons besoin pour vivre dans ce temps d'été qui s'en vient. »

Il a ensuite procédé à la reconnaissance des sep directions: le nord (vents froids l'est (lever du jour), le sud (vent chauds), l'ouest (coucher d soleil), le ciel (vers le Créateur la terre (fournisseur de nourriture et l'âme (l'intérieur de soi).



Paul Tufts a entamé le chant thème de l'AAMS.

Pour conclure, le leader Paul Tufts a entamé le chant thème de l'Association Acadien-Métis Souriquois, *Coureur de bois* (chant composé par Philip et Wendell d'Eon).

L'AAMS regroupe les descendants d'Acadiens-Autochtones du Sud-Ouest. Souriquois signifie « homme d'eau salée », nom utilisé par les colons français pour décrire le peuple mi'kmaq en Nouvelle-Écosse, distinguant ainsi les Mi'kmaq des autres tribus autochtones. Ces Métis se définissent comme des indigènes distincts ayant les anciennetés française et autochtone de la Côte est. Des femmes et des hommes indigènes se sont mariés avec ces colons européens. Les Acadiens-Métis-Souriquois sont des descendants de deux peuples, les Français et les Autochtones.



Carl Deveau a circulé avec la fumée pour la purification.